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Научная актуальность проблемы, избранной для исследования, обусловлена тем, что 

многие вопросы истории органов государственной безопасности БССР продолжают 

оставаться малоизученными. Анализ различных элементов обстановки, в том числе 

связанных с репатриацией, выделение и характеристика отдельных ее особенностей, 

которые оказывали влияние на деятельность органов государственной безопасности 

БССР, содействуют дальнейшему научному изучению истории Беларуси в целом. 

Цель статьи – исследовать влияние процесса репатриации на отдельные элементы 

обстановки в БССР, а также организацию и деятельность органов государственной 

безопасности. 

Материал и методы. В основу работы положены принципы системности, 

объективности и историзма. Для достижения поставленной цели автор использовал 

общенаучные (анализ, обобщение, логический) и специальные исторические 

(генетический, ретроспективный и др.) методы. 

Результаты и их обсуждение. Возвращение на родину советских граждан, 

оказавшихся в годы войны по различным причинам за пределами Советского Союза, 

являлось одной из важнейших политических задач. В свою очередь канал репатриации 

применялся спецслужбами иностранных государств для заброски в СССР своей 

агентуры. Это обстоятельство обусловило организацию контрразведывательного 

сопровождения процесса репатриации силами органов государственной безопасности. 

На территории республики основная цель участия органов государственной 

безопасности БССР в репатриации заключалась в выявлении среди перемещаемых лиц 

агентов иностранных спецслужб, а также возвращавшихся в СССР изменников родины, 

предателей и пособников немецких оккупантов.  

Заключение. В целом органы государственной безопасности БССР, осуществляя 

контрразведывательное сопровождение репатриации, решали свойственные им задачи 

по защите интересов государства. 
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Nowadays a lot of issues of the history of state security services of the BSSR are not studied 

enough. This explains the topicality of the research issue. Analysis of various elements of the 

situation, including those related to repatriation, the identification and description of its specific 

features that influenced the activities of the state security bodies of the BSSR, contribute to the 

further scientific study of the history of Belarus in general. 



The purpose of the paper is to study the influence of the repatriation process on some 

elements of the situation in the BSSR as well as the organization and the activities of state 

security bodies.  

Material and methods. The research is based on the systemic principles, on the principles of 

objectivity and historicism. To reach the goal the author used general scientific methods 

(analysis, generalization, logical) and special historical methods (historical-genetic, 

retrospective etc.). 

Findings and their discussion. One of the most important political tasks was to return Soviet 

citizens back to their homeland, those who during the war years stayed abroad for various 

reasons. At the same time, the repatriation channel was used by foreign secret services to 

introduce their agents into the USSR. This circumstance led to the organization of 

counterintelligence support of the repatriation process by the state security forces. On the 

territory of the Republic, the main purpose of the participation of the state security bodies of the 

BSSR in repatriation was identification of agents of foreign secret services, traitors who went 

back to the USSR as well as accomplices of the Nazi invaders. 

Conclusion. In general, the state security bodies of the BSSR, by carrying out counter-

intelligence support for repatriation, solved their current tasks of protecting national interests. 
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